
ACCORD DU PARTICIPE PASSÉ

Auxiliaire AVOIR

v. intr. Nous avons ri (passé composé)

OBJET DIRECT Il m’a prêté des outils
Les outils qu’il m’a prêtés
Vos outils, je vous les ai rendus
Cette décision, c’est lui qui l’a prise
On vous a reçue, madame
L’impression qu’il m’a faite est excellente
Une des personnes que j’ai vues
Après l’avoir vue, j’ai changé d’avis
Dès qu’il nous a eu quittés, j’ai dormi
Combien as-tu écrit de pages ? Combien de pages as-tu écrites ?
Quelle joie nous avons eue !

impers. La patience qu’il a fallu ; la chaleur qu’il a fait
double objet La récompense que j’avais espéré qu’on lui donnerait

La secrétaire que j’avais prévenue que nous viendrions

OBJET INDIRECT Ces histoires nous ont plu [à nous]
On vous a écrit, madame

ELLIPSE DE AVOIR Bien reçu ta longue lettre
Vu la loi de 1993

VERBES DE MESURE mesure Les cinquante kilos qu’elle a pesé
Les trente ans qu’il a vécu
Les millions que cela a coûté

objet Les voitures qu’on a pesées
Les horreurs qu’il a vécues
Les efforts qu’il nous a coûtés

ATTRIBUT Ce médicament les a rendus malades
Il l’a traitée d’arriviste

v. d’opinion On les a crus (ou cru) morts
Il l’aurait souhaitée (souhaité) plus attentive
Une maison qu’on aurait dite (dit) récente

INFINITIF IMMÉDIAT On les a laissés partir
On les a laissé emmener [par qqn]
Les musiciens que j’ai entendus jouer
La musique que j’ai entendu jouer [par qqn]

faire Les paquets qu’il a fait partir
(invar.) Les paquets qu’il a fait expédier [par qqn]

v. d’opinion La lettre qu’il a dit, affirmé, nié avoir écrite
Des tableaux qu’on avait cru, estimé, être des faux

ellipse du v. J’ai fait tous les efforts que j’ai pu [faire]
Il a eu tous les honneurs qu’il a souhaité [avoir]

PRÉPOSITION ET INFINITIF Les chemises que j’ai mis (mises) à sécher
La difficulté que nous avons eu (eue) à surmonter
La difficulté que nous avons eue à le convaincre

AVEC LE PRONOM L’ Elle était partie, comme je l’avais imaginé
Elle était encore plus belle que je ne l’avais imaginé [cela],
que je ne l’avais imaginée [elle]

EMPLOYÉ AVEC EN OBJET DIRECT Des pays, j’en ai vu ; j’en ai vu des pays !
Des fautes, s’il en a commis

quantité J’ai donné des conseils plus que je n’en ai reçu (ou reçus)
Des pays, j’en ai tant vu (ou vus)
Des pages, combien en as-tu écrit (ou écrites) ?

OBJET INDIRECT Il gardait les cadeaux qu’il en avait reçus [de sa femme]
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Auxiliaire ÊTRE

VERBES NON PRONOMINAUX

v. intr. Nous sommes partis
p. p. adj. Nous sommes (on est) séparés et mécontents

Nous lui sommes attachés et reconnaissants
passif Elles ont été félicitées ; ayant été félicitées

Bientôt nous sera confiée une mission
avec ci- Veuillez trouver notre facture ci-jointe. Ci-joint notre facture

ellipse du v. Inventée ou pas, son histoire est crédible
Sa mission terminée, il revint
Fini (ou finis), les soucis ! [c’est fini ou ils sont finis]
Sept ôté de dix [le nombre sept]

en préposition Excepté les enfants (mais : les enfants exceptés)
Passé six heures (mais : six heures passées)

VERBES PRONOMINAUX

ESSENTIELS Elle s’est enfuie. Elles se sont tues. Elle s’y est mal prise.
Ils se sont emparés de l’objet ; ils s’en sont emparés

ACCIDENTELS OBJET DIRECT réfl. Elle s’est brûlée [brûler qqn]
Elle s’est crue malade, elle s’est crue arrivée
Elle s’est mise à chanter, à nous taquiner
Autrefois s’est produite une chose analogue
Ils se sont aperçus de leur erreur, ils s’en sont aperçus
Elle s’est persuadée qu’on la trompait

récipr. Ils se sont rencontrés au théâtre
On s’est bien connus, lui et moi

passif Ces modèles se sont bien vendus
(impers.) Il s’est vendu mille exemplaires du livre

OBJET INDIRECT réfl. Elle s’est plu, déplu, complu dans cette situation [plaire à qqn]
Elle s’est plu à les contredire
Ils se sont cru (ou crus) obligés d’attendre
Elle s’est brûlé la main
Elle s’est permis certaines choses ; les choses qu’elle s’est permises
Elles se sont donné des objectifs ; elles s’en sont donné
Elle s’est imaginé qu’on la trompait

récipr. Ils se sont parlé et ils se sont plu
Ils se sont succédé et ils se sont nui
Ils se sont écrit des lettres ; les lettres qu’ils se sont écrites ; des lettres,
ils s’en sont écrit

AVEC L’INFINITIF OBJET DIRECT
IMMÉDIAT

Ils se sont laissés mourir [ils meurent]
Ils se sont vus vieillir

OBJET INDIRECT Ils se sont laissé convaincre, faire [on les convainc]
Elles se sont vu infliger une amende

SE FAIRE attribut Elles se sont faites plus aimables
Elles se sont faites belles 

récipr. Ils se sont fait des farces
réfl. Elle s’est fait des idées ; les idées qu’elle s’est faites

infin. Nous nous sommes fait prendre, avoir
Elle s’est fait raccompagner par Paul
Ils se sont fait faire le même costume
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